

Dem Coburger Frankentag zum Geleit

Am 7./8. Juni 1980 begehen der Frankenbund e. V. und die Historische Gesellschaft Coburg e. V. — Gruppe des Frankenbundes — in Coburg das Doppeljubiläum ihres 60jährigen Bestehens. Beide wurden im Jahre 1920 gegründet, also in einer Zeit, in der unserem Volke nach dem verlorenen Ersten Weltkrieg das historische Bewußtsein der Zusammengehörigkeit und Größe zu schwinden drohte. Da war es der Frankenbund unter seinem unermüdlich tätigem Gründer, dem Würzburger Gymnasiallehrer Dr. Peter Schneider, der eine Besinnung auf die eigenständige Tradition des fränkischen Raumes einleitete.

Zur gleichen Zeit mußte die Bevölkerung in Coburg wahrhaft „historische“ Entscheidungen treffen. Am 30. November 1919 hatten sich in einem Volksentscheid Coburg Stadt und Land mit überwältigender Mehrheit zum Anschluß an das benachbarte Franken und Bayern entschlossen und damit die über Jahrhunderte währende Verbindung mit Thüringen aufgegeben. Vor nunmehr ebenfalls genau 60 Jahren, am 1. Juli 1920, erfolgte die Aufnahme des Coburger Landes in den Verband des Freistaates Bayern.

Um nun seinerseits die Eigenart und Vielfalt der Coburger Geschichte und seines Kulturguts innerhalb des neuen Staatsverbands zu wahren, wurde am 6. November 1920 durch zahlreiche maßgebliche Bürger aus Coburg Stadt und Land der „Coburger Heimatverein“ ins Leben gerufen. Er unterstützte vor allem die in der gleichen Zeit gegründete Coburger Landesstiftung in ihrem Mühlen, die Sammlungen auf der Veste, im Natur-Museum und in der Ehrenburg für Coburg zu erhalten und zu pflegen. Nach der Gründung eines eigenen Fördervereins der Coburger Landesstiftung 1953 konnte er sich — seit 1971 als „Historische Gesellschaft“ — ganz der Erforschung und Pflege der Coburger Landesgeschichte widmen.

Als Oberbürgermeister der Stadt Coburg sehe ich es daher mit Freude und Genugtuung, daß der Frankenbund zusammen mit der Historischen Gesellschaft Coburg seinen „Geburtstag“ in Coburg begeht und wünsche beiden Vereinigungen weiterhin eine glückliche Hand in der Verfolgung ihrer Ziele und Absichten im Rahmen der Erforschung der fränkischen Vergangenheit.

Karl-Heinz Höhn
Oberbürgermeister

Grußwort

Der Frankenbund zur Kenntnis und Pflege des fränkischen Landes und Volkes e. V. und die ihm als Vortragssgruppe angehörende Historische Gesellschaft Coburg e. V. begehen das Doppeljubiläum ihres 60jährigen Bestehens mit einem Frankentag in Coburg. Alle Mitglieder, Freunde und Gäste begrüße ich herzlich.

Ich freue mich darüber, daß aus diesem Anlaß eine Ausgabe der dem Heimatfreund liebgewordenen Zeitschrift „Frankenland“ Themen aus dem Coburger Land vorbehalten wird und will an dieser Stelle all denen, die mit ihren in sorgfältiger Arbeit erstellten Abhandlungen über Begebenheiten der näheren und weiteren Heimat dazu beitragen, daß Vergangenes nicht vergessen wird, herzlich danken. Vielleicht lassen die beachteten Beiträge der Historischen Gesellschaft Coburg und der „Frankenland“ bei manchem